

# FILOSOFÍA DE LA CIUDAD

## DIÁLOGOS 106 – PRESENTACIÓN

---

Etienne Helmer  
Universidad de Puerto Rico  
etienne.helmer@urp.edu

Por primera vez en la historia, más de la mitad de los seres humanos viven ahora en espacios urbanos, sean ciudades pequeñas o megalópolis de millones de habitantes. Más allá de sus implicaciones geográficas, políticas y antropológicas, este cambio hace eco de la relación íntima e histórica entre ciudad y filosofía, establecida por Sócrates en estos términos: “el caso es que los campos y los árboles no quieren enseñarme nada; pero sí, en cambio, los hombres de la ciudad” (*Fedro* 230d). Por lo tanto, “filosofía de la ciudad” significa no solo que la filosofía examina la ciudad como un objeto complejo, con los temas y planteamientos nuevos y específicos que suscita, sino también que la misma ciudad abre caminos hacia formas específicas del pensamiento filosófico, hasta ser una de sus condiciones de posibilidad más fundamentales. ¿Qué es lo que la ciudad nos invita a pensar? ¿Cómo nos hace pensar? ¿Podría la condición urbana de gran parte de la humanidad convertirse en un obstáculo para la filosofía? El presente número de *Diálogos* examina estas preguntas y otras a la luz de diversas tradiciones filosóficas y de preocupaciones contemporáneas.

Agradezco al Dr. Carlos Suárez Balseiro, de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información de la UPR-RP, por su ayuda en la edición digital de este número.